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U N METRO DE LIBROS. Este programa de fomento a la 
echó a andar el 5 de julio con la apertura del primer módalt . . . 
estación Universidad. 

EXPOSICIÓN EN LA HABANA. Alumnos y profesores del posgrado en 
Artes Visuales, que se imparte en la Escuela Nacional de Artes Plásticas, 
expusieron en la casa cultural· de México en Cuba, como parte de las 
actividades del IV Salón Internacional de Arte Digital. Fotos: Justo Suárez. 

VIDA . 
UNIVERSITARIA . . 
Loca carrera por 
un asiento, en 
la Unidad de 
Seminarios de 
la FES · .. 
Cuautitlán. 

V IDA UNIVERSITARIA. En los jardines interiores de la Biblioteca 

GLAMOUR . . La exposición fotográfiCJ 
Manequíes, de Domingo Hurtado, que st 
exhibió en la Casa Universitaria del Libl'lt 
retrata el glamour de la moda. Central. Fotos: Juan Antonio López. . 
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Planteamiento del rector 
De la Fuente en el 60 
aniversario del Instituto 
de Matemáticas 

E RosA MA. CHAVARRIA 

130 de junio de 1942, fecha en que 
iniciósusactividadesellnstitutode Matemá
ti~s (lM), comenzó el desarrollo moderno 
de ese campo en la Universidad Nacional 
y en el país. Fue un momento determinante 
en la historia de la ciencia mexicana. 

Al cumplir 60 años de su creación e 
iniciarse los trabajos de celebración por el 
aniversario, el institUto tiene un crecimiento 
permanente y sólido. Las investigaciones 
están dirigidas a gran número de campos 
de las matemáticas, con un impacto crecien-

. te en los ámbitos nacional e internacional. 
De dos investigadores con los que 

inició, hoy cuenta con cien; continúa su 
labor docente y de divulgación, así como la 
colaboración con la Facultad de Ciencias, 
en licenciatura y posgrado, y con la elabo
ración de libros de texto en distintos niveles, 
desde secundaria hasta posgrado. 

Uno de los esfuerzos de mayor rele
vancia del instituto es la formación de estu
diantes, hecho que ~a permitido el creci
miento y diversificación de esta dependen
cia universitaria. 

Al comenzarlas actividades de conme
moración, inauguradas por el rector Juan 
Ramón de la Fuente 'en el Salón de Semi
narios Graciela Salicrup, José Antonio de la 
Peña, director del IM, evocó al notable 
matemático Alberto Barajas: "Les recuerdo 
que matemático no es el nombre de un 
talento sino de una pasión". 

Recordó a los dos impulsores del ins
tituto: Sote ro Prieto, de las escuelas Nacio
nal Preparatoria y de Ingeniería, y Alfonso 
Nápoles Gándara, quien impartió los prime
ros cursos avanzados de matemáticas. 

José Antonio de la Peña informó que 
para la conmemoración académica de los 
60 años, celebrarán a la generación de 

Primer 
encuentro 

del cómic en 
·la UNAM 

t:>7 

Defender ciencia e 
. . . , 
tnvesttgacton, .un reto 

firmeza, para defender la 
ciencia y la investigación 
científica, en campos funda
mentales como las matemá
ticas porque, de lo contrario, 
"nadie lo hará por nosotros". 

Dijo que los actuales 
son tiempos en los que es 
necesario recuperar todo 
el pasado para esgrimirlo 
como razón contundente 
de la necesidad que se 
tiene en el pafs de avanzar 
en un amplio esquema de 
fomento a la epucación 
superior pública, que con
temple a la investigación 
cientrfica como uno de sus 
pilares fundamentales. 

Juan Ramón de la Fuente y José Antonio de la Peña. 

A partir de esos plan
teamientos, sostuvo: "Po
drán asegurarse recursos 
para que esos proyectos 
tengan viabilidad, indepen
dientemente de las vicjsitu
des y de las coyunturas por Foto: Marco Mijares. 

matemáticos nacida junto con el instituto. Se 
trata áe los alumnos que comenzaron sus 
carreras de matemáticas en los sesenta. 

De ellos destacan diez: Hugo Arizmendi, 
Raymundo Bautista, Adalberto García 
Maynez, Francisco GonzálezAcuña, San

. tiago Lópezde Medrano, Roberto Martínez, 
Francisco Raggi, Sevín Recilla~ . David 
Romero y Alberto Verjovsky. 

Por su parte, el rector Juan Ramón de 
la Fuente advirtió ante la comunidad dell~ 
que en la actualidad el reto fundamental de 
los universitarios es elevar la voz con inteli
gencia y buenos argumentos, pero con 

las que atravesemos. Éste 
es uno de los grandes retos que hoy debe
mos enfrentar". 

De la Fuente puntualizó que con base 
en la carga intelectual y emocional, así como 
con la voluntad y decisión de continuar 
hacia delante en su misión de enseñanza, 
investigación y difusión del conocimiento, 
los universitarios saldrán adelante y supe
rarán los retos. Además, podrá contribuirse 
en el desarrollo futuro de los diferentes 
proyectos, lo cual es el mejor homenaje a los 
maestros y el legado que los científicos, 
específicamente los matemáticos, le dejarán 
a las próximas generaciones.g 
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PaoÍo Tapadas, Hennelinda Osorio y Antonio Antas. Foto: cortesía ENEP Acatlán: 

Se inaugura en Acatlán 
sede del InstitutO C.amOes 

Es la primera que se instala en el país, para la 
enseñanza del idioma y cultura portugueses 

E 1 convenio q~e la UNAM y tro lleva el nombre de uno de los 
el Instituto Camóes firmaron en poetas más célebres de Portugal, 
diciembre pasado rindió sus pri- Luis Vaz de Camóes. 
meros frutos con la inauguración Asimismo, se manifestó por la 
de una sede del organismo en la creación de más sedes del insti-
Escuela Nacional de Estudios Pro- t~to en otros ca m pi de la Univer-
fesionales (ENEP) Acatlán, la pri" si dad y agradeció el apoyo de las 
mera que se establece en el país, autoridades de Acatlán, y las fa-
cuya finalidad es promover la en- _ cilidades p'ara establecer este 
señanza de la lengua portuguesa. centro de idiomas. 

En la ceremonia inaugural, Estuvieron presentes: Alberto 
Antonio Antas de Campos, emba- Pérez Bias, representante del rec-
jador de Portugal en México, se- tor de la UNAM; Lilia Turcott, di-
ñaló que la apertura de la sede rectora de la ENEP Aragón; He r-
es el resultado de un acuerdo melinda Osorio, directora de la 
firmado entre el instituto y la ENEPAcatlan; Carlos Domínguez, 
UNAM .. Recordó que ese idioma representante del director de la 
es hablado por 170 millones de FES Cuautitlán; María Eugenia 
personas en ocho países. El cen- Herrera, directora del Centro de 
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Estudios de Lenguas Extranjeras 
(CELE) de Ciudad Universitaria; 
Carla Povero, coordinadora del 
Centro de Enseñanza de Idiomas 
de Acatlán, y Paole-Tapadas, lec
tor responsable de la se~_e . . 

Instituto de cultura 

-
HermelindaOsorio dijo: "Nos con-
gr$1-tulamos por ser la primera 
sede en el país del Instituto . 
Camóes·, creadQen 1992; se ocu
pa así el lugar del-Instituto de 
Cultura de la Lengua Portugue
sa, se espera que pronto se ins
tale otra sede en el CELE de 
Ciudad Universitaria, y se abra· 
la Cátedra Luis de Ca.móes, en la 

Facultad de Filosofía y Letras'. 
Agregó que el hecho de ser 

instalado en la Universidad, ~~ 
cuenta una vez más del recono. 
cimiento que se tiene tanto naci~ 
nal como internacionalmente. ·~ 

motivo 'de orgullo que su primera 
sede esté en la ENEP Acatlán. 
Ello representa para nuestra co. 
m unidad una distinción que val~ 
ra el esfuerzo realizado tiem~ 
atrás por profesores y funciom. 
rio·s, para culminar con este im
portante logro". 

Agregó que en este institulo 
los alumnos tendrán a su dispo· 
sición un vasto acervo bibl i~ 
gráfico; además, material au· 

-diovisual y multimedia, mismo 
que se actualizará para que la 
comunidad. universitaria tenga la 
mejor información de las actiw· 
dades relacionadas con la len· 
gua portuguesa y las cultura¡ 
lusófonas. 

Por su parte, Carla Povero, 
duraht.e la develación de la placa 
alusiva a la sede del p-rimer lm· 
titulo Camóes en el país, agrade· 
ció el apoyo de los profesores d~ 
departamento de portugués por 
el trabajo y entusiasmo que rea· 
!izaron para que este centro fue· 
ra posible. 

El instituto Camóes es la entida~ 
encargada de coordinar la polítiC4 
cultural exterior de Portugal, ~ 
cual pone énfasis en la difusión di 
la lengua y la cultura 
sas, y sus actividades se 
den a varios países. Algunas 
éstas son asignar lectores; 
sedes del Instituto Camóes 

· versas universidades y 
becas a estudiantes de 
nacionalidades para que 
estudios de ese idioma en 
sidades de Portugal. 

Paolo Tapadas l'nrTIAno~• 
se pretende que este 
multifuncional, donde 
las áreas de trabajo de consuHa 
y un sitio de recreo donde st 
pueda leer un libro y escuchar 
música. Un espacio. abierto a 
das las manifestaciones 
les de Portugal.g 



Ayer se realizó en toda la 
Universidad Nacional la elec
ción de los dos representan
tes de los trabajadores admi
nistrativos ante el Consejo 
Universitario. 

Desde las 9:30 y hasta las 
17:30horas, miles de trabaja
dores administrativos de la Uni
versidad acudieron, en com
pleto orden y sin contratiem
pos, a las 159 casillas que fue
ron instaladas en todas las 
sedes de la institución para 
sufragar en favor de la planilla 
de su preferencia. 

Fueron tres las planillas 
contendientes: Convergencia 
de Base, integrada por Leticia 
Arteaga Morita, como propieta
ria, y José Castillo Labra, su
~ente; Frente por el Cambio, 
conformada por Pedro Manuel 
Hemández López, como pro
~etario, y Juana Cristina Men
doza Albarrán, suplente, y la 
llamada CGR-STUNAM, que 
postuló a Bruno Luna Gómez y 
a Alejandra Aurelia Caballero 
Corona, como propietario y su
plente, respectivamente. 

Al cierre de las casillas co
menzó el recuento de votos y el 
material electoral se entregó a la 
Secretaría Ejecutiva del Con
sejo Universitario para que la 
elección sea calificada durante 
los próximos días. 

La jornada electoral trans
currióencompletacalma.g 

Jornada electoral ert 
orden y sin cOntratiempos 

Los trabajadores administrativos eligieron a sus 
representantes ante el Consejo Universitario 

Se instalaron 159 casillas. Fotos: Ignacio Romo y Justo Suárez. 
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Exponen en La Habana . - . . . 
26 arttstas untversttartos 

Participaron en el IV Salón Internacional de Arte Digital 

Los expositores. Foto: Justo Suárez. 

A LETICIA ÜLVERA 

lrededorde 80 obras de alumnos y profeso· 
res del posgrado en Mes Visuales, que se imparte 
en la Escuela Nacional de Artes Plásticas, fueron 
expuestas en la casa cultural de México en Cuba 
Benito Juárez, en La Habana, como parte .de las 

' actividades del IV Salón de Arte Digital, én el que 
participaron artistas digitales de más de 20 países. 

De esta m¡mera, los artistas universitarios mos
traron cómo, a partir del uso de las computadoras, 
pueden crearse grabados y pinturas, videos 
digitales, arte para Internet, multimedia y modelado 
en tercera dimensión. 

Al frente del grupo de 26 expositores estuvo 
Marco Antonio Basilio, coordinador del Centro de 
Cómputo de la Academia de San Carlos, quien 
comentó que, dada la magnitud e importancia de las 
obras, se le asignaron a la Universidad dos galerías 
en la casa cultural de México en Cuba. 

· La exposición fue inaugurada por Luz Pascoe, 
esposa del embajador de México en.Cuba, quien · 
al hablar de la presencia de la UNAM en el IV 
Saión de Arte Digital, señaló: "Se trata de una 
institución inmensa en todos los sentidos; sobrasa. 
liante por la libertad que tienen sus estudiantes 
para pensar y crear". 

Enfatizó que estos jóvenes son sóló un-botón de · 
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la gran mata que representan los artistas mexicanos. 
· Francisco Plancarte Morales, coordinador del 

Programa de Posgrado en Artes Visuales de la 
Escuela Nacional de Artes Plásticas, dijo que el arte 
digital es un novedoso medio de expresión que han 
.encontrado los artistas para relacionarse con la 
tecnología. 

En ése sentido, apuntó, los alumnos del posgrado, 
al realizar un trabajo de calidad, están en éondiciones 
de mostrarlo en exposiciones internacionales. 

Las obras que llevarón a Cuba son inéditas en 
México y, por lo tanto, se buscarán espacios dentro 

-y fuera de la Universidad para darlas a conocer. 
Francisco Plancarte afirmó que encuentros 

como éste permiten a los alumnos desarrollar su 
propio lenguaje; es decir, tener una identidad pro
pia como artistas y, al mismo tiempo, preparárse 
mejor para el mercado laboral. 

La exposición de los artistas de la Escuela 
Nacional de Artes Plásticas estuvo abierta al público 
del -19 de junio al10 de julio. Además de Marco 
Antonio Basilio, asistieron a la inauguración de la 
exposición, en representación de los expositores 
de la Universidad Nacional, los alumnos Ariadne 
Apodaca, Leonardo Fonseca, Miguel Ángel Porti
llo, Paloma Rodríguez y Enrique Tena.g • 

Aniversario 
26 de la Clínica 

Odontológica 
Aragón 

E stablecer un nuevo paradigma en la carrera 
de Odontología de la Facultad de Estudios Supero
res (FES) lztacala es una de las tareas esenciales 
que los profesores deben realizarcuandotrallSilt 
ten sus conocimientos,_ya que se ha descubierto 
que en la plantilla docente, por lo regular, existen 
más académicos de profesión que de vocación.~ 
cual repercute de manera significativa en la forma
ción profesional de los alumnos y en el prestigio de 
la disciplina.; estO' planteó Carlos Matiella,jefede~ 
carrera, en el discurso que pronunció en el marco 
de la celebración del26 aniversario de la Clínica 
OdontológicaAragón. 

Invitó a los docentes a crear nuevas estrategias 
de enseñanza y a ejercer su profesión con dedica· 
ción y cariño, para establecer una integración 
completa entre el profesor y el alumno. 

Raúl Morales ;jefe de la clínica, expresó que loo 

cirujanos dentistas deben actualizar sus conoci
mientos constantemente, ya que con los nuevos 
avances tecnológicos adoptados por la odontolog~ 
se puede dar a los pacientes un mejor servicio. 

Por ello, dijo, con la realización de las VIl Jor
nadas Científicas para celebrar el26 aniversario 
de la clínica, se intenta dejar una huella en los 
participantes, con el fin de enriquecersufonmaciOO 
profesional. 

Eduardo Llamosas, secretario de Programa
ción y Cuerpos Colegiados del campus lztacala. 
reconoCió el esfuerzo del jefe de la clínica y de su 
equipo de trabajo por organizar año con año estas 
jornadas académicas, que contribuyen a que loo 

alumnos, profesores y egresados actualicen sus 
conocimientos en su área de trabajo. 

Dijo que se siente orgulloso porque en lztacala 
están formándose cirujanos dentistascompet~ 
y responsables: que tienen la inquietud de~ 
tarse.para proporcionar a sus pacientes un serW 
de calidad y confianza. 

El programa académico de las jomadasincl~ 
conferencias como: Sexo, Odontólogos Y VI 
impartida por Carlos García de León; Patologíali 
_Glándulas Salivales, por José Luis Cadena;~ 
Oro facial, Manejo y Diagnóstico, dictada por Al~ 
dro Oviedo; Edades Adecuadas para Iniciar e 
Tratamiento Ortodóntico y Ortopédico, por Gusta~( 
Castillo, y Tanatología, por Federico Rebolledo. 

Autoridades de la FES lztacala estuvieron~ 
pañadas en el presídium por Lilia Turcott, director~ 
de la ENEP Aragón.g 

FES lzrAc,IIJ 



A LAuRA ROMERO e e 1 1 40 
lgunospersonajesdecomicsehistorie- trcu an a mes 

tas, como Borola y su esposo Regino, de La 

FamiliaBurrón,DickTracy,Snoopy,Betty mt•llones de ht•stort•etas Bop, Capitán América y Félix el gato, saltaron 
del papel para engalanar los muros de la 
Facultad de Filosofía y Letras. . 

la comunidad universitaria aceptó el reto 
de Macabra (Si te atreves, acompáñame a 
Filos ... , al mundo del cómic) y se adentró en 
élmediantemesasredondas,exposiciones, Se exportan a Centro y Sudamérica, y a Estados Unidos 
talleres, música y juegos. 

En la inauguración del Primer Encuentro 
Universitario de Comics, David Vázquez, 
subdirector de la Dirección General de Aten
ción a la Comunidad Universitaria, dijo que 
en las historietas se proyectan y cristalizan 
conceptos e ideas subyacentes en el incons
ciente colectivo, así como muchos de los _ 
valore$ y s~ntimientos que acompañan a la 
gente en su vida cotidiana. 

También reflejan aspectos sociológicos, 
psicológicos, antropológicos e, incluso, pro
cesos económicos; los comics son referentes 
históricos que permiten entender este tiempo, 
precisó." 

Jorge Cervantes, alumno de Letras His
pánicas y fundador del grupo estudiantil 
Graphofilos, aseguró que los comics no son 
basura ni literatura barata. Tienen un gran 
valor cultural y de entretenimiento; sus posi
bilidades de comunicación son amplias. Por 
ello merecen ser usados, comprendidos y Ariel González y Carlos-Francisco Jiménez. Fotos: Marco Mijares. 

difundidos. 

La bomba económica 

En la primera mesa de trabajo, La Bomba 
Económica, Ariel González Jiménez, econo
mista y colaborador del periódico Milen{o, 
apuntó que es preciso ubicar la industria del 
cómic como beneficiaria directa de la reorga
nización de los mercados culturales, los cúa
les ahora transitan por la carretera de la 
~ización. 

Expuso que en la actualidad se-han per
<ido algunas tradiciones nacionales y se ha 
instaurado una cultura internacional popular, 
en la cual los jóvenes, sobre todo, definen sus 
prácticasdeacuerdoCOÍlinformaciónyestilos 
homogeneizados. De ese modo, Batman y 
Robin se han impuesto a La Familia Buffón. 

·Como se sabe, la historieta mexicana 
vivió su época de oro entre 1940 y 1970, con 
La Familia Burrón, Memín Pinguín y Los 
Supersabios. 

Hoy, ante el empuje del mercado cultural 
intemacional,las economías latinoamerica
nashand8$CObijado a las industrias cultura
les nacionales. Esto ha propiciado el empo
brecimiento de la prOducción local y la nula 

participación competitiva y activa en el mercado 
globalizado. 

Por ejemplo, en 1987, en América Latina, por 
cada libro exportado, se importaron 24. 

En 2000, según la Cámara Nacional de la 
Industria Editorial,la producción de libros infantiles 
y juveniles, y de literatura en general, había decre

-cido 55.7 por ciento en México. 
En 1999sedieronaconocerdosmil400títulos; 

el año siguiente, el número descendió a 897. Por si 
fuera poco, siete de cada 1 O libros impresos en el 
país son de superación y autoayuda. 

En este contexto, México es el mayor productor -
y consumidor de comics del mundo, según una 
investigación de la periodista y comunicadora 

- Adriana Malvido. 
En topo el país circulan cada mes unos 40 

millones de historietas nuevas. Algunas rebasan el 
millón de ejemplares semanales, cada uno de los 
cuales es leído por cinco personas, en prom~dio. 

La misma investigación refiere que, frente a la 
expansión de la videocultura, el connacional lee 
menos de dos libros al año. Así,los comics son la 
única opción para los analfabetos funcionales del 
país, que representan más de 60 por ciento de la 
población. 

Ariel González in-formó que las historietas re-

presentan 80 por ciento de las públicaciones 
perió_dic~s . Son las de mayor circulación en 
el país y se exportan a Centro y Sudamérica, 
así como a Estados Unidos, donde hay un 

. mercado de origen mexicano que, gracias a 
ellas, se mantiene en contacto con sus raíces. 

Carlos Francisco Jiménez, director de 
Editorial Vid, señaló que existen diferencias -
entre la historieta nacional y el cómic. La 
primera parte de hechos y personajes que -
pueden ser reales; e1 segundo, en cambio, 
maneja elementos fantásticos. 

Antes, recordó,las historietas eran fami
liares. Ka/imán, Los Agachados, Memín y 
Lágrimas y Risas eran leídas por todos los 
miembros de una familia; en la actualidad, el 
mercado está dominado por Bellas de Noche, 
Sensacional de Traileros. El Libro Pasionaly 
75 títulos más que recurren a la figura feme
nina para atraer a los compradores. 

. Agregó que cuando el cine se volvió de 
fiche ras y albures,la historieta nacional tam
bién decayó. 

Con el reciente despertar del cine de 
calidad en México, se espera que también 
haya un resurgimiento de la historieta nacio
. nal, dijo Carlos Jiménez.g 
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Mínimas, lasposibilidádes 
de competir con Estados 
Unidos y Canadá, afirma Luis 
Chías 

A . GusrAvoAvALA · 

nte el grave rezago que hay en el 
sistema de transporte en México, las posibi
lidades para competir con Estados Unidos y 
Canadá son mínimas y desiguales; de ahí 
que sea necesario un sistema de alianzas 
con el propósito de que algunas empresas 
del ramo puedan sobrevivir, advirtió Luis 
Chías Becerril, del Instituto de Geografía. 

Destacó que en los últimos años la polí
tica de transporte nacional ha sido más nodal 
que sistémica, más excluyente que comple
mentaria, más reactiva que creativa, ya que 
responde más a factores externos que a una 
política interna; además, se ha puesto mayor · 
énfasis a la construcción que en la operación. 

Durante la conferencia Evaluación y 
Perspectivas del Transporte eh MéJ,<ico, 
organizada por la Facultad de Economía, 

El transporte mexicano, 
con arritmia funcional 

aseguró que esta política ha causado 
desequilibrios en el sistema, un sesgo funda
mental hacia el autotransporte, rezago en el 
sistema ferroviario y un limitado uso del 
transporte marítimo. 

Recalcó que la situación también ha 
generado un futuro incierto respecto a lo 
que sucederá con las líneas aéreas 
mexicanas, ya que probablemente, cuan
do Cintra -empresa controláaora de Mexi
cana y AerGméxico- se deshaga de am
bas, la estadunidense Continental Airlines 

· comprará alguna de ellas. · 
Refirió que hasta ahora el desarrollo del 

transporte multinodal en México es incipien
te. Aunque en apariencia existen 11 empre~ 
sas multinodales, en realidad sólo una puede 
competir de mánera importante éon las 

estadunidenses y canadienses: TranspiX· 
tación Marítima Mexicana .. 

Chías Becerril comentó que si lostrans
portistas mexicanos no ofrecen una gama 

. de servicios extras ligados a su área, los 

estadunidenses se apoderarán de todo a 
mercado nacional en cuanto puedan ing¡& 
sar al territorio. 

Consideró que México tiene una anil· 
mi a funcional en el rubro porque a pesarli 
que más de 80 por ciento de los recu~ 
para el transporte se destinó a las autoP. 
tas,sólocirculaporellas30porcientodea 
vehículos que se estimaba. 

Dijo que otra desventaja entre los tratt 
portistas nacionales y los de Estados lJII' 
dos es la edad promedio de las unidadet 
ya. que la de los mexicanos es de 15aiic4 
mientras que la de los estadunidenseses 

·de cinco. 
El geógrafo universitario mencionó"' 

actualmente 22 por ciento del t~rritorio lll 
tiene caminos pavimentados. Si a ello se~ 
suma el primer rango de densidad, que es 
de .1 a 71 metros de vialidades porkil~ 
cuadrado, resulta que 54 por ciento de 
territorio tiene problemas de accesibilidad 
. Por fortuna, explicó, debidoalprOC89l 
de alta concentración urbana, en estos te

rritorios incomunicados sólo vive seisp1 
ciento de la población. 

Rezago en el sistema ferroviario. Foto: Juan Antonio López. 

Todo ello es resultado de la política~ 
transporte implantada en las últimasdéct 
das. Si al impulsar un modelo económicO~ 
crecimiento hacia adentro se hUb1~ 
incrementado la comunicación en el~ 
rural, las ·posibilidades de arraigo de 1! 
poblaciones habrían sido mayores y la 
gración hoy sería menor, concluyó. ,g 
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oy se requiere de una 
18fonnadel Estado cuyo propó
smprirx:ipalseafortalecerlopara 
~cumpla con su tarea funda· 
mental: la provisión de bienes 
JI]Jicosbásicos, afirmó el rector 
.Uin Ramón de la Fuente, quien 
lijlque un Estado no debe ser 
roeso, porque esta característi· 
caes signo de debilidad. 

Necesario, reformar el Estado 
para fortalecerlo: De la Fuente 

Inauguración del Seminario Perspectivas Poiíticas 

Al participaren la inaugura
eón del Seminario Perspecti· 
vas Políticas, organizado por el · 
Instituto T ecnológicoAutónomo 
de México {IT-AM~. precisó que 
sin un Estado fuerte es poco 
probable que haya bienes pú· 
~icos básicos. 

Luego de mencionar la im· 
¡xxtancia del contexto internacio
naldelosúltimos14años,subra
yóque estos efectos han llevado 
atener un Estado más acotado y 
~entérminosdesucapacidad 
para gobernar con eficacia. 

En el Auditorio Raúl Bailleres 
deiiTAM, consideró indispen
sabledefinir las tareas del Esta· 
do, con la consideración de los 
factores internos; como avance 
de los procesos democráticos. 

. Carrasco, Beatriz Paredes, 

En la primera mesa redon· 
daquetratóeltemalaReforma · 
del Estado; De la Fuente propu
so tres grandes vertientes en 
estas tareas: primero, la segu
ridad, en un concepto amplio, 
porque está en el ánimo de la· 
ciudadanía y atenderla es una 
responsabilidad del Estado. 

Detalló que va desde la 
personal, familiar y social, don
dese incluyen educación y sa
lud, hasta en el empleo,la públi· 
ca y la defensa nacional. Así, se 
lendrá mejor oportunidad de 
lograr consensos, establecer 
~rdoydefinircompromisos. 

Marco Mijares. 

gre avanzarse hacia su reforma. 
Un elemento fundamental que 

debe incorporarse en la relación entre.· 
Estado y sociedad, planteó, es el papel 
de las instituciones, pues son las que 
pueden darle mayorfortaleza al Esta
do y contribuir de manera decidida a 
reforzar la organización democrática. 

Transformaciones 

Al presentar ' el seminario,· el ex
secretario de Gobernación, Diódoro 
Carrasco Altamirano, señaló que hay 
tres prioridades para el denominado 
gobierno del cambio: en materia po
lítica, la reforma del Poder Legisla· 
tivo orientada a encontrar nuevos 
mecanismos para una relación eficaz 
entre este órgano y el Ejecutivo, me
diante el impulso de la reelección · 
inmediata de legisladores. 

La segunda vertiente es re
frendar la responsabilidad del 
Estado en el proceso de aplica
ción de las leyes con oportuni
dad, efectividad y objetividad. 
Su tarea es velar por la aplica· 
ción del Estado de derecho. 

El tercer asp_ecto, puntua
lizó el rector, es la ·relación 
armónica del Estado con la 
sociedad, porque de no ser 

En materia económica, se sugie
ren transformaciones estructurales en 
por lo menos dos temas estratégicos: 

.. la apertura del sector eléctrico y !a 
reforma del laboral. 

así es poco probable que lo-
Extemó que las iniciativas de refor

ma del Estado como las anteriores son 

necesarias pero no suficientes'para 
avanzar, si antes no se · construyen 
procedimientos y mecanismos. para 
hacer funcionar acuerdos generales 
entre el gobierno y los partidos políticos. 

Carrasco Altamirano especificó . 
. que no resultará positivo transferir al 

Congreso la responsabilidad_ sobre 
el cambio, sin construir agendas o 
acuerdos precisos que posibiliten la · 
discusión democrática e iniciativas 
consensuadas. 

Un último aspecto, indicó, es que 
la construcción de acuerdos y con
sensos sobre éste y otros temas vita
les para el futuro del país se complica 
cada vez más en la medida en que 
cualquier decisión comienza a supe
ditarse al proceso electoral para la 
renovación del Congreso en 2003 y, 
en forma particular, porque continúa 
la utilización de esquemas de filtra
ción, de manejo de información ilegal 
y se usa la justicia para revanchas y 
búsqueda de ganancias políticas. 

Beatriz Paredes Rangel, presi· 
denta de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados, hizo hincapié 
en que se está inmerso en un proceso 

de transformación del Estado 
· mexicano que de no concretar

se -junto con el estímulo a la 
participación social-, la alter
nancia democrática, la demo
cracia electoral,la moderniza- · 
ción del aparato público y la 
inserción de nuevos actores no 
résolverán los problemas me
dulares que ponen en riesgo la 
estructura de conjunto. 

Mencionócomocaracterís-

:s~:::s~~:=i~=~; 1 
paz social; hubo conflictos re- . v1 

gionalés de envergadura, como. vi 
Vl 

el de Chiapas, pero en términos 
generales hay un clima de es
tabilidad política si se compara 
con los parámetros de otros 
países. 

La legisladora añadió que 
los métodos y estilos del queha
cer político no existen en este 
momento. Está más acentuado 
el nivel de interés ciudadano, 
de protagonismo social y de 
valoración mediática sobre los 
procesos.g 

. ¡ 
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Existen programas para la conservación, sólo si hay intereses económicos. 

Desaparecen 30 
... ' ...:'- .. 

especies . de plantas 
. y · anin;¡ales al día 

En su mayoría son insectos, afirmó Juan Antonio García 

e ' . PíA HERRERA 

ada día desaparecen 30 especies de plan
tas y animales -en su mayoría insectos-conoci
dos en el mundo; el problema puede ser mayor 
ya que muchas veces no se conoce toda esa 
biodiversidad, afirmó Juan Antonio García 
Oviedo, de la Escuela Nacion~l de Ciencias 

Biológicas, del Instituto Politécnico Nacional. 
Ahora se sabe de la existencia de ?proxima

damente un millón 650 mil especies de inverte
brapos, las plantas no llegan a dos mil y los 
vertebrados no alcanzan mil entre peces, anfi
bios, reptiles, aves y mamíferos, destacó el espe-

cialista en la conferencia Especies en P~igro~ 
Extinción, durante la Semana de ProteCa61 
Medio Ambiente: Cuidemos nuestra Bioawe~¡. 
dad, que se efectuó en el Foro de Química~ 
Museo de las Ciencias Universum. 

Para que una especie se consideree~in~ 
aclaró, deb'en pasar aproximadamenteSO año! 
después de su último registro. Sin embargo, las 

estadísticas no son confiables porque loslistaól 
como el Libro Rojo y el de Conabio, entreotr01 
clasifican algunas plantas y animalescuaoo: 
todavía no ha pasado el tiempo señalado. 

Delfín, el más amenazado 

Entre las especies extinguida~ se encuentran~ 
grandes reptiles, como los dinosaurios. En~ 
gro de extinción están muchas cactáceas, as 

como los corales, erizos de mar, langosta.~® 
te, tortugas marinas, iguanas verde y negffi 
águila, calva, oso pardo y la foca monje. Existr 
programas de conservación para el panaa¡ 
lobo; de los amenazados, destaca el del de~~ 

Este último, señaló, es utilizado en progran¡ 
recreativos y en la denominada delfinoterapia,coo 
la cual pretende curarse a personas con pro~erre 
locomotores y de autismo. 

Denunció que únicamente cuandoalas es
pecies se les ve-algún beneficio económico!! 
impulsan programas para su recuperación¡ 
conservación. Cuando el interés es exclusivo~ 
investigaciór), biológica, de mantenimiento de~ 
especie, no interesa. 

El especialista agregó que en los actuales 
procesos de desaparición de los animaleq 
plantas, el humano tiene !Ana, injerencia importalt 
te por el crecimiento de la mancha urbana¡! 
deforestación, entre otros factores. 

. Una opción para el mantenimiento de lai 
especies de plantas es la preservación~ 
germoplasma, mientras que en los animales~ 
drían resguardarse espermatozoide5 ycélul~ 
germinales. . 

De la clonación, dijo, no es recomenda~ 
porque conllevaría un proceso de extinción rnli 
acelerado, ya que el organismo no se reCO/I'r 
binaría genéticamente, concluyó.g 

Relación violencia-ética. Con 
la pregunta¿ Quérelaciónexiste 
entre violencia, formación y 
ética en el marco de la edu
cación?, se efectuó en la Fa
cultad de Estudios Superiores . 
lztacala un taller -conferencia 
que impartió Jean Claude 
Filloux, de la Uníversidad de 
París X, N anterre, Francia. 

. La actividad tuvo como 
propósito conocer distintos puntos 
de vista en torno a los tipos de 
violencia presentes en los procesos 
de formación de investigación y 
enseñanza. 

Por lo que toca a la ética .del 
docente, resaltó que en ocasiones 
éste ejerce acoso sexual, debido al 
abuso del poder que tiene. g 

· CQmunicacióJI. En el Instituto 
de Biotecñología, con sede en 

'Cuerna vaca, se efectuó el sernina
. rio institucional Canales de Diá
logo entre el Espermatozoide y el 
Óvulo, organizado por el Institu
to de Investigaciones Biomédicas. 

nología, explicó qüe- Jos 
componentes del óvulo mo· 
dulan la motilidad del es· 
permatozoide e inducen la 
reacción acrosomal, la cual 
se requiere para que éste 
pueda fusionarse con el 
óvulo y, así, generar un 
nuevo individuo.g 
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En la actividad, Alberto 
Darszon, del Instituto de Biotec-



e ontinúa la venta a 
granel de clembuterol, el 
cual se consigue fácilmente 
y a bajo costo vía Internet, 
a pesar de la reciente res
tricción de las autoridades 
mexicanas (emitida el1 de 
marzo) para utilizarlo como 
ingrediente activo y aditivo 
alimenticio en la dieta de 
animales, afirmó Magda 
Elena Beltrán, de la Facul
tad de Estudios Superio
res (FES) Cuautitlán. 

Este compuesto químico, 
que se utiliza en ocasiones 
de manera indiscriminada, 
tiene serios efectos en el ser 
humano: produce temblqr 
muscu~ar, taquicardia y dia
rrea, la cual se manifiesta á 
los 90 minutos de su ingesta. 
Los síntomas pueden per
durar hasta seis días. 

El clembuterol, del cual la 
Secretaría de Agricultura, Ga
nadería, Desarrollo Rural,_ 
Pesca y Alimentación (Sagar
pa)prohibiósu producción, ma
nufactura, fabricación, elabo
ración, preparación, acondi
cionamiento, transportación, 
comercialización, importación, 
suministro y utilización en la ela
boración de productos alimen· 
!arios para animales -al igual 
que en la de otros principios 
activos-, se convierte en conta
minante cuando se encuentra 
en dos mil partes por millón. La 
dosis es letal cuando se sumi
n~tran de 1 O a 20 miligramos, 
explicó la especialista. 

La adición de clembuterol 
(en forma de sales) para pro-· 
mover el crecimiento de los 

. r 
ammales debe ser de 4.8 a 
seis gramos por tonelada de 
alimento. Con ello se estimulan 
las lipólisis (acumulación del 
lejido graso), lo que se refleja 
en el incremento de peso y la 
masa muscular. Por consi
guiente, el valor comercial de 
~resesaumenta30porcien- · 
lo; el peso diario que gana 
rada animal es 1.7 kilogramos, 
cuantificó Elena BeHrán. 

Dijo que las sales se elimi
nan por la orina del animal, 

, Continúa la venta 
indiscrit1;1inada de clembuterol 

Se consigue fácilmente a bajo precio y vía Internet 

Letal, una dosis de 10 a 20 miligramos. Foto: Juan Antonio López. 

pues su vida promedio en la sangre 
es de entre 18 y 72 horas; pueden 
detectarse límites máximos hasta 15 
días después-de su uso. 

La experta puso en duda que 
sólo los productos cárrricos de 
animales hayan sido los cau
santes de las intoxicaciones que 
recientemente se presentaron 
en México. El clembuterol tam
bién está en muchos medica
mentos que utilizan personas 
asmáticas, así como en aerosoles 
y jarabes para la tos. 

Dijo que cuando un verifica
doracude al rastro lo primero que 
hace es inspeccionar los anima
les en pie y después en canal , 
pero en ningún caso puede com
probarse si se ha añadido o no 
algún betagonista (como el 

clembuterol) a la dieta del animal. 
Para ello se necesita mandar al 

laboratorio muestras de pelo, lana 
o pluma (dos gramos, aproximada
mente) de animales vivos, así como 
de músculo, globo ocular (retina) e 
hígado (200 gramos), órganos don
de se filtra toda la sangre y se fija 
este componente, de bovinos, 
ovinos, caprinos y porcinos sacri
ficados. En el caso de aves, se 
envía el animal completo. 
· El problema, agregó, es que, 
cuando se reciben las muestras 
del laboratorio, el animal se en
cuentra ya en los sitios de venta 
al menudeo o ya fue consumida 
su carne"; además, los resulta
dos de los estudios no son tan 
rápidos , tardan aproximada
mente 10días. 

Finalmente, indicó que 
debido al manejo de la in
formación de las recientes 
intoxicaciones se decomi
saron muchos hígados, lo 
cual representó un desper
dicio grande, pues se inci
neraron cientos de ellos. 

Hubo un desplome en la. 
venta de toda clase de vísce
ras, sin tenerse la certeza de 
que podrían causar algún 
daño. Lo cierto es que con 
ellas pudieron haberse ali
mentado miles de familias de 
escasos recursos , que las 
consumen por su bajo pre
cio, en comparación con el 
de la carne, concluyó. g 

FES CUAUTJTLÁN 
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on cuestionables algunas modi
ficaciones incluidas en el nuevo Códi
go Penal para el Distrito Federal; se
ñalaron especialistas en derecho du
rante su reciente participación en las 
Terceras Jornadas sobre Justicia Pe
nal, Fernando Castellanos Tena, que 
organizó el Instituto de Investigaciones 
Jurídicas. -

En el Código Penal aún vigente, 
así como en el resto de los ordena
mientos penales del país y en la ley 
federal en la materia, se establece el 
calificativo de grave aplicado a los 
dolores o padecimientos físicos o psí- -
quicos que haya infligido un-servidor 
público a una persona al atenderla. Sin 
embargo, en el nuevo ordenamiento 
se suprimió dicha caracterización, de~ 
tacó Luis de la Barreda Solórzano, 
director del Instituto Ciudadano de Es
tudios sobre la Inseguridad. 

_ Aclaró que al eliminarse este tér
mino, cualquier dolor o sufrimiento 
inferido a una persona por un servi
dor público, con alguna de las finali
dades que se enumeran en el texto 
'legislativo, constituiría tortura. 

Esta amplitud de la figura delictiva 
generará absurdos gigantescos; por 
ejemplo: habrá tortura si un profesor 
de primaria propina un coscorrón a 
un alumno, una empleada pública 
cierra la ventanilla de trámite·s antes 
del horario establecido y no atiende 
a una persona formada durante mu
cho tiempo, o un policía aprieta sin . 
necesidad el brazo de un detenido al 
conducirlo a la patrulla, los sujetos 
activos producirían dolores no gra
ves, físicos y psíquicos. Y como en el 
proyecto no se exige que el sufri
miento sea grave, todos tendrían 
conductas de torturadores, con lo 
cual podrían padecer una pena cuya · 
punibilidadmínimaesdetresañosde 
prisión. 

Los tres procederes son indebidos; 
pero de ahí a considerarlos acciones de 
tortura hay un abismo, explicó el expre
sidente de la Comisión de Derechos 
Humanos del Distrito Federal. 

Durante su intervención en el 
Auditorio Héctor Fix-Zamudiodellns
titutode lnvestigacion~sJurídicas, agre
gó: "En el capítulo de tortura se inclu
yen hipótesis que nada tienen que ver 
con este delito, como que agentes 
policiacos oculten a una persona pri
vada de su libertad o algún servidor 
público utilice la violencia contra al
guien para evitar la presentación de 
una denuncia o de pruebas. 

·cuestionan el nuevo 
' ' 

código penal para el D F 

Califican de graves algunos castigos. Foro: Juan Antonio López. 

Reconoció que el código aún no 
entra en vigor y hay oportunidad para 
hacerle modificaciones; hizo un llama
do a los integrantes de la Asamblea 
Legislativa del Distrito Federal para 
que atiendan las observaciones que 
se les han hecho. 

Margarita Guerra y Tejada, 
magistrada del Tribunal Superior de 
Justicia del Distrito Federal, sostuvo 
que este tipo de ordenamientos legis
lativos va di rígido a quienes imparten 
justicia: jueces y magistrados. Por ello 
es importante que la tipificación de los 
delitos sea clara y tenga suficiente 
amplitud en el arbitrio judicial que se les 
de a los jueces. 

Acerca del hostigamiento sexual, 
comentó que en la práctica, tanto en la 
procuración como en la administración 
de justicia, es difícil encontrar denuncias 
al respecto, lo cual nosignificaque no se 
cometa. Lo cierto es que se tiene que 

· hacer algo para que haya más posibili
dades de que pueda probarse· y 
sancionarse de manera adecuada, dijo. 

El código vigente establece como 

un delito grave que un seriidor públi
co asedie, acose o solicite favores de 
naturaleza sexual para sí o para un 
tercero, con amenaza de causar a la 
víctima un mal relacionado.con las 
expectativas que pueda tener en el 
ámbito de una relación, en el campo 
laboral, docente, doméstico y cual
quierotro. En tanto, el nuevo ordena
miento señala: "A quien acose 
sexualmente con la amenaza de cau
sar a la víctima un mal relacionado 
respecto a la actividad que se le vincu
le, se le impondrán de seis meses a tres 
años de prisión", indicó. 

lngrid Brena Sesma1 del Instituto 
de Investigaciones Jurídicas; dijo que 
incluir en el nuevo Código Penal para 
el Distrito Federal artículos acerca de 
la procreación asistida, inseminación 
artificial y manipulación genética es 
cuestionable, pues ya son materia de 
la Ley General de Salud y de sus 
reglamentos, cuya aplicabilidad se da . 
enelpaís. · 

La especialista afirmó que esas 
disposiciones de orden federal regu-

lan de manera general los actos que 
pudieran afectara los involucrados en 

. una fertilización asistida o en la ingelie
ríagenética,-aunque en ocasiones~ 
hagan en forma genérica. 

Puso como ejemplo el artícUo 191 
del nuevo Código Penal para el !f. 
que establece penas a quienes 11 
consentimiento obliguen a otra pellO' 
na a la práctica de la inseminaálln 
artificial, a lo cual también se refierei 
artículo 466 de la Ley General de 
Salud. La cuestión es: ¿cuáldelas!P 
disposiciones se aplicará cuando se 
presente el caso? 

Por ello, dijo, hubiera sido but 
no formular un estudio estadístico so
bre la frecuencia de estas conductas 
reguladas, para determinar si el nú
mero de casos ameritaba la inclusióo 
de tipos delictivos tan concretos para 
que los pehalistas puedan dilucidar 
cuándo las prácticas médicas relaó" 
nadas con la ingeniería genética Y~ 
fertilización asistida atacan a un bieO 
jurídico, que merece ser tutelado por 
la legislación penal. g 
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Estrena el Trío Coghlan 
obra de Reinecke 

El repertorio, un viaje por la vieja 
Europa y el México tradicional; 
· el recital es el domingo . 

en el Simón Bolívar 

p 16 

Se inauguró el primer 
módulo de venta en la 
estación del Metro 
Universidad 

En marcha, el programa 
Un Metro de Libros 

.El programa de lamento : la lectura, 
denominado Un Metro de Libros, que aus
picia la Coordinación de Difusión Cultural · 
de la UNAM, el Sistema de Transporte 
Colectivo Metro y las librerías Gandhi, se 
echó a andar el viernes 5 de julio, con la 
apertura del primer módulo en la estación 
Universidad. 

Se trata de un programa que pretende 
captar nuevos lectores, al acercar libros de 
bajo costo y alta calidad cultural a los 4.5 
millones . y medio · de personas que 
cotidianamente transitan por las instalacio
nes del Metro. 

lnicialmentesecontempladistribuir, en25 
estacionesdel Metro, siete mil libros prove
nientes de las bodegas de editoriales como la Mauricio Achar, Xavier González .Garza e Ignacio Solares. Foto: DC. 

UNAM y el Fondo de Cultura Económica, y máticoÁivaro Obregón, entonces presidente 
·delaslibreríasGandhi. Lostextos,quetienen de la República, se burla abiertamente del 
precios de 5, 1 O, 15, 20 y 25 pesos, se intento de evangelización cultural de México 
exhibirán en pequeños módulos que, en esta que promovió Vasconcelos al repartir libros 
primera etapa; se ubicarán en las estaciones en pueblos y rancherías. 
Universidad, La Raza, Bellas Artes, El Rosa- . "Ante esas burlas .• dio una respuesta de 

· río y Deportivo 18 de Marzo. una vigencia tan abrumadora que estreme-
. Mauricio Achar, director de librerías ce, señaló: Sólo el libro sacará a México de 

Gandhiycoordinadorgeneral del programa, la barbarie, frase que deberían retener algu-
explicóqueelobjetjvodeésteesllenartodas ·, nos de los gobernantes de hoy." 
lasestacionesconlibroseconómicosydeun $alares se refirió también al elemento 
alto valor cultural para fomentar masivamente mágico del proyecto; recordó al personaje 
la lectura en la ciudad. del cuento El perseguidor, de Julio Cortázar, 

Achar asegwóque qLJienes han planea- un hombre que viaja en Metro y que durarte 
doesteprogramabuscanelmismoidealque el recorrido, entre una estación y otra, re-
siguióJoséVasconcelosconsucampañaLos cuerda üna parte de su vida. En ese texto, 
Ubrosala Calle, con el deseodepodercontri- precisó, puede. leerse laoración: "Leído en el 
buir también al recién anunciado proyecto Metro, un libro potencia su efecto". 
nacional H~cia un País de Lectores. 

A propósito de Vasconcelos, el coordi
nadorde D~usión Cultural, Ignacio Solares, 
dijo que quien haya leído el Ulises oriol/o 
recordará aquel pasaje en el cual el prag-

Espacio para la cultura · 

Xavier González Garza, director general del 
Sistema de Transporte Colectivo Metro, co-

mentó que es un placer saber que en las 
instalaciones del Metro los usuarios podrán 
enriquecerseculturalmente. El Metro, ade
más de ser un medio de transporte, es 
también un espacio para la cultura, ya que 
eh las diversas estaciones se exhiben ac
tualmente exposiciones, conciertos de músi
ca y, en octubre, se abre un espacio para la 
ciencia en la estación La Raza. 

Enrique Semo, secretario de Cu.ltura del. 
Gobierno de la Ciudad de México, comentó: 
"Es importante que estas acciones se multi
pliquen para el bien de los ciudadanos y de 
la industria del libro, queenfrentaactualmen· 
te muchas dificultades". 

Asistieron también a la ceremonia de 
·apertura Gonzalo Araico, p'residente de la 
Cámara Nacional de la Industria Editorial 
Mexicana, y Héctor Mayagoitia Domínguez, 
presidente ejecutivo de la Fundación Cultu
ral Metro. g 

DIFUSióN CuLTURAL 

11 de julio de 2002 .... tJa~fa 13 



14 · <--tplceta 11 de julio de 2002 

CONFERENCIA 
- resente y futuro de la función doc:entle" 

Conf!:lrencísta: Raquel Glazman 
lUjJar: Sala Carlos Chávez 

Fecha: 23 de íulio, 16:00 hrs. 

re s 
-'t:encia en. el nivel profesional 

,... -altier'Bracho Garpizo 
-Eemando Brambila Paz 

J..;fcl_ocencia en el posgrado 
-Manuel Becerra-Ramírez 
-Raymundo Cea Olivares 
--Luis Felipe Jiménez García 

FacUltad de Estudios 
CuautiUán 
23 de julio 
18:00hrs. 



NNERSUM 
23dejulio 
11:00hrs. 

<nFERENCIA. 
"la aóministracíón para la academia" 

Conferencista: José Manuel Covarrubias: 
l-ugar: Facultad de Arquitectura 
F~a: 24 de julio, 16;00 hrs. 

M~sas regondas ,. 
Conformación, elección y 
Blrilwciones .de la Junf¡f de 
GObierno 
-Jesús Aguirre Cáfdenas 
-Axel Didriksson 
-Mario Melgar Adalid 
-Erwin Stephan·Otto Panudi 

Conformación, elección y 
atribuciones del Consejo 
Universitario 
-Eiodia Gómez Maqueo 
-Antonio Pella 
-Graolela Rodríguez 

Designación y atribuciones del 
Rector 
-Gilberto Guevara 
-Imano! Ordorika 
-Jorge del Valle 

Conformación, elección y 
atribuciones de los Consejos· 
Académicos de Area y Consejos 
Técnicos 
·Georges Dreyfus 
-Jorge Isaac Egurrola 
-Rafael Pérez Pascual 

Designación y atribuciones de los 
directores · 
-Elvira Concheiro 
--Nelía Tello 
-José Luis Valdés UgaJde 

Perspectivas de la 
descentralizací6nfi1Jiv~ · 
--GarlosArámburodeta Ho-z -
-Héí<tor Hemálldez Bringa:s 

· · · ~Nadima Simón Oomlnguez ·· ·~ 

~ 

Las unida~ muJtidiscipHnarias· 
-Margalita Alonso Espínosa:, 
~José Manuel Alvarez_Maoilla 
-RaUI Béjar Navarro 
-Ricardo Ramfrez Brun-

Centro de Enseñanza de 
. Lenguas Extrajeras · "' 

25dejulio · "-
11:00 hrs. ,_. 

Facultad de Odontología 
25 de íUiio 
11:00 hrs. 

Instituto de Investigaciones 
Filológicas 
25 de julio 
11 :00 hrs. 

Instituto de Química 
25dejulio 
18:00 hrs. 

Auditorio de la Unión de 
Universidades de América 
Latina 
25 de julio 
18:00 hrs. 

Instituto de Investigaciones 
Antropológicas 
25dejulio 
18:00 hrs. 

Centro Regional de 
Investigaciones 
Mutlidisciplinárias (Morelos) 
25dejutio 
18:00 hrs. 

Facultad de Estudios Superiores 
Zaragoza 
25dejulio 
18:00hrs. 
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ConunprogramaqueinvMráaJpúbl<oa Estrenará el Trío Coghlan 
trasladarse a la vieja Europa y al México tradicional - . 
porsurepertorio-lomásrepresentativodelamúsica b ,....__ d C l R . k 
ale~ana~n~cionaf-,.eiTríoCoghlanparticiparáén 0 ra _ e- ar . etnec e 
el c1clo Mus1ca de Camara en San lldefonso, este . · 
domingo 14 de julio, alas 12 horas, e'n el Anfiteatro _ 
Simón Bolívar (Justo Sierra 16, Centro). ~f:#ill:rr::w~:?;::~:n.::~;:::;;:::;.:.::.':'<O?:':::::;:m;~n::=~~::;;:,:j:i":!:WÚtf:~:g@¿.mmw~':iii}.}{ft~~;;:W:<F>::.J:::@~'='f=m~~~=:::t~~:w==~====~=:=:~::::l:w~:;;:::~~&;{'~~'*=::::~w.;:g§rti?t:f:::f::'t!;;:~tx~:;:.;::::::::m~~=No::'::::· ~q~~w , 

. . 
El recital iniciará con el Trío en si bemol mayor 

.0471, una pieza incompleta de FranzSchubert. El 
violinista Teodoro Gálvez comentó de ella que es 
suave, y un deleite ia manera en que introduce al 
público en el mundo de la música de aquellas , 

Ciclo Músicá de Cámara en San lldefonso; 
el recital será el domingo 

épocas. Europa; encontramos una obra de Reinecke que 
Después se interpretará La noche de los nuncasehatocadoenelpaís.Setratadeunapieza · 

alebrijes, obra compuesta especialmente para el maravillosa de principios defsiglo XX". 
Trío Coghlan por el mexicano Eduardo Angula. Se 
basa en las historias que se cuentan sobre esas Despertar la imaginación 
figuras multicolores y terroríficas de papel maché, 
realizadas inicialmentepor la familia Linares. De esta manera, el programa Música de México y 

1 Conlasnotasmusicalessedibújaunaespeciede · Europa para trío ofrecerá un menú que irá de lo fácil 
danza. En el preludio, losalebrijestratandeentrara a lo mas difícil de digerir. La idea es despertar la 
la obra sin lograrlo hasta su tercer intento, cuando imaginación del público y hacerlo disfrutar algo de 

• comienza el colorido baile que se desvanece al lo que se ha escrito de música de cámara para tríos, 
terminar el primer movimiento. Entocattalo retoman, dijo el violinista .. 
y es ahí cuando se da una genuina danza macabra Después de cinco años de actividad artística, en 
parafestejarsusdiabólicasfechorías._ los gue se han dedicado a difundir el repertorio 

El concierto cerrará con el estreno en México musical universal para tríos de cuerdas, los inte-
de Trío para violín; viola y violonchelo, Opus 249, grantes de la agrupación están seguros de que la 
escrito por el alemán Carl Reinecke én 1898. La músicadecámarainteresaalasnuevasgeneracio-
pieza, según el crítico Juan Arturo Brennan, parece· - nes. Esto 16 han podido constatar con el éxito de sus 
rendirhoménaje aJohannes Brahms, ya que alude presentaciones y de sus discos. 
dire.ctamente as u lenguaje musical. "Quisiera que ya no se P.ensara que la música 

Teodoro Gálvez recorioeió: ".En la segunda clásica la toca la gente mayor porque tiene expe-

algo-importante por la -música clásica. Adená l 
ninguna música tiene edad; no entra 
sino por los sentidos", concluyó Teodoro 
• Integrado porTeodoro Gálvez (violín), 
Hernández (viola) y Asa k Kolerstein (violoncheil 
el trío se formó en 1997; desde entonces, 
dado a conocer como un grupo de P.lCfr·aorCIInarrrrJir 
calidad artística. Su repertorio incluye a los 
grandes compositores de todos los 
cas; ha despertado la inspiración de c:omtiOSIIII..._ 

· como Mario Lavista, Federico lbarra, 
Uribe y Eduardo Angula, quienes le han 
obras. 

Como artistas exclusivos de la firma 
. Digital Classics, y gracias al apoyo ntnnaaao'•.._ 

dos ocasiones por el Fonca, realizaron 
grabación de su primer CD: Para los 
fuentes, globos y arboledas. En la a ..... ~~ ... 

están por lanzar al mercado disE:oaráfícosu:Sfl/', 
da producción con música mexicana compuesl 
especialmente para ellos. g 

parte del programa queríamos incorporar una obra riencia o mayores conocimíentos. En México hay 
de larga duración que fuera representativa de jóvenes suficientemente preparados· que hacen DIFUSióN Cut !di' 
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Barry Dominguez exhi· 
be simultáneamente en Méxi
co y Francia 60 retratos de los 
personajes más destacados de 
la cultura nacional y del ex
tranjero. Se trata de las ex
posiciones Los artistas vienen 
a tí, que se presenta en el Au
litorioQuetzalcóatl de la Delega
dón lztapalapa, y T/ahuíltJahcuílo. 
El que escribe con la luz, que se 
expone en París y en noviembre 
próximo se trasladará a Lon
dres, Inglaterra. 

Ambas muestras reúnen re
tratos de Manuel Álvarez Bra
vo, Ricardo Salazar, Walter 
Reuter,SebastiaoSalgado,José 
luís Cuevas, Juan Soriano, Raúl 
N!guiano, Jaime Sabines, Hugo 
Gtrtiérrez Vega, Antonio Tabuc
chi, José Saramago y Elena 
Garro. 

Colaborador de la Coordi
nación de Difusión Cultural de la 

Fotografías de 
Barry Domíniuez, 
en París y México 

Son 60 retratos de personajes de la cultura 
nacional e internacional 

/ 

'-:'ida privada y el acercamiento 
asuintimidadparaentablaruna 
conversación y esperar el mo
mento exacto para capturar la 
imagen". 

La exposición, que se 
presenta en la Delegación 
lztapalapa, fue seleccionada 
como pa~te del proyecto AJ
tes por Todas Partes, que 
apoya la Secretaría de Cultu
ra del Gobierno del Distrito 
Fegeral. 

En el caso de Tlahuíl
tlahcuílo. E(que escribe con la 
luz, que se expone en la Alianza 
Francesa de París, se realizó 
con el apoyo de la Alianza Fran-

,Áivaro ~utis. Fotos: Ban-y Domínguez. . cesa de México, la Coordina
ción de Difusión Cultural, la Se
cretaría de Relaciones Exterio
res y el Centro Cultural de -
México en París. g 

UNAM, Barry Domínguez cumple 
este año una década de fotógrafo. 
Comentó: "La comunidad francesa 
recibió con agrado la exhibición; 
ésta ha sido posible gracias a una 

labor de paciencia, tenacidad y res' 
peto por parte de los personajes que 
han aceptado los constantes disparos 
de mi cámara. Hay que lograr que el 
personaje permita la intromisión en su D1Fus1óN CuLTURAL 

Danza. Sonia Amelio, mexicana universal es el Semanaculturai.Elgrupodeteatro/ntlapalli 
nombre del espectáculo con el cual la primera lleva al Auditorio Carlos Pérez del Toro la 
bailarina celebrará.el séptimo año de su Cruzada del pieza en tres actos Lbs fruto.s caídos, de Luisa 
Arte por la Paz, mensaje de hermandad" que la JosefinaHemández,elviemes12dejulio,alas 
crotalista ha llevado por el mundo. Serán tres únicas 11 horas. · · 
presentaciones en la Sala Miguel Covarrubias, los "Cargadadeintranquilidaddoméstica, la trama 
días 12, 13 y 14 de julio, a las 20, 19 y .l8 horas. deestaobragiraentomoaCelia,mujerde27años 
. El programa estará integrado por Ensueño, de que se ha casado dos veces y tiene un hijo de cada . 

Debussy; Lina y las damas, deScarlatti;Homenaje, · unión.Susegundoesposo,profesoruniversitario, i~ 
pieza popular; Corazón alado, de Liszt; Danza de , no es capaz de mantener a la familia y Cecilia 
los sables, deJachaturian,y Resurrección.(rapsodía necesita aportar su salario para completar los 
número 1), de Enesco. gastos. La puesta en escena se presenta en et 

En el espectáculo, SoniaAmelio tiene preparada marco de la Semana Cultural de la Facultad de 
una sorpresa para su público. g Contaduría y Administración. g 

-: 
'·¡. 
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. Manequíes, de Domingo Hurtado, 
un retrato del glamour 

, 

. 

Domingo Hurtado del Río retrata el glamour de la moda en la exposició~ fotográfica Manequíes. Se trata · 
de 25 imágenes en blanco y negro que m~estran la elegancia de las vanguardias del vestido y del peinado, 

· para sugerirlo que hay detrás de lo aparente: personajes acicalados en lo exterior, de miradas penetrantes 
y con un dejo de tristeza. 

Con Manequíes, que se exhibió en la Casa Universitaria del Libro, el artista de la lente presentó un 
trabajo fotográfico sugestivo que comienza a partir de los escaparates comerciales, para luego transitar · 

representación social del estilo moderno. g 
' JUAN A. LóPEZ 
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Héctor Herrera, 

director general 

de la ENP 

para el periodo 

2002-2006 
e> 22 

Se ofreceránén atención Descuentos en Dalindey 
clínica y consultas, así como 

enlaádquisicióndeartículosA·_u __ dt'oprot para ex-alum· n 
y servicios audiométricos . . . 

. · L Univeffiidad Nacion~l Íirmó ~nve· 
ni os de colaboración con el Centro Médico 
Dalinde y la empresa Audioprot, con el 
objetivo de brindar descuentos a los 
exalumnos de esta casa de estudios en los 
se~cios de atención médica, ,clínica y 
consultas, por un lado, y en la adquisición 
de artículos y servicios audiométricos, por 
elotro. · 

-De ese modo, los egresados .Y sus 
familiares directos recibirán en Dalinde des~ 

cuentos del15 por ciento en los servicios de 
atención médica, clínica y consultas. Ade
más, se_gún lo establecido en el convenio, 
Dalinde dará consulta de especialidades 
con médicos adscritos y designados por la 
propia instancia, con un costo de 180 pesos. 

A su vez, con el objetivo de facilitar la · 

Jaime Martuscelli, 
Javier Portilla y 

Patricia Hernández 
con Filiberto Álvarez, 

director médico de 
Dalinde. 

- 20 ¿¡acets 11. de julio de -2002 

. , 

adquisición de artículos y servicios 
audiométricos, la empresaAudioprot otor
gará 30 por ciento de descuento sobre el 
precio de lista a los registrados en el Pro
grama de Vinculación con Exalumnos de la 
UNAM. . 

· Asimismo, se efectuarán audiometrías 
en forma gratuita -sólo para la compra de 
aparatos auditivos-'-a los exalumnos y sus 
familiares directos. Estos últimos también se 
beneficiarán con el descuento en la compra 
de aparatos. 

En acto~ separados, efectuados en la 
Torre de la Rectoría, Jaime 'Martuscelli 
Quintana, secretario de Servicios a la 

. Comunidad Universitaria, destacó que no 
existe en el país una ciudad media en 
donde no se encuentre un egresadode la 

institución. En la actualidad, la UNA1MCU11il 
con 96 asociaciones de exalumnos, 
cuales la mitad se ubica en la Zona 
politana de la Ciudad de México y el 
en el inferior del país. 

Dijo que durante algún tiempo la Unilf· 
sidad prestó menor atención asusexalunm 
y no hubo un aceréamientoformalaellos.S 
bien· siempre se dieron reuniones 
diversas generaciones, muchas 
algunas siguen siendo sociales. 

Porello,laUNAM 
. exalumnos no sólo con el propósito 

apoyen a su alma mater, que tiene y 
necesidades financieras, sinot:~mtliénc:ollll 

fin de que se mantengan cerca de 
adquieran beneficios ""'"rtóm•i"'"~ v M'lMII 

cos, como en este caso . 



.-nltMalrtuscelliresaltó, por un lado, la ex ce
ha caracterizado al Cenlro Mé

-.~IUUilftodocon la renovación que ha 
eso nos hemos acercado a 

este convenio; queremos que 
Bllan ,.n busca de auxilio médico ten-_.tlad de que están en las mejores 

mencionó la posibilidad de que, 
convenio, la Universidad Nacional 

relación de índole tecnoló
en especial, mediante el Ce n

Aplicadas y Desarrollo Tecnológi
a que ahí se tienen buenos irivestiga-

ytécnicos que pueden ayudar a mejorar. 
y equipos. 

8acuerdo es un punto de partida importante 
tipo de trabajos conjuntos, opinó. De 

será más fácil que los empresarios 
y tengan contacto con especialistas 

aJI.i!~lrinet y haya, incluso, transferencias de 

Apoyo para oír 

Carlos Ayestas Estrada, presidente del Consejo de 
Administración y representante legal de Audioprol, 
mencionó que esa empresa brinda la oportunidad 
de oír a quienes tienen algún problema de audición, 
con ayuda de las nuevas tecnologías, basadas en 
circuitos integrados. 

Señaló que los aparatos han evolucionado de 
analógicos a completamente digitales (programados 
por una computadora), por lo que ya no hay excusas 
para que una persona padezca de sordera. 

El empresario mencionó también la posibili
dad de organizar, en conjunto con esta institu
ción, cursos o diplomados de audiometría, de 
modo que se formen los recursos humanos ne
cesarios para atender a los pacientes en diferen
tes ámbitos. 

La empresa, que hará efeg,tivo el descuento 
previa identificaCión con la credencial oficial de 

. exalumno de la institución, en forma adicional otor
gará a Patrimonio de la UNAM 1 O por ciento de la 
facturación hecha a egresados. 

El descuento se realizará en la sede central de 
la empresa, ubicada en la Calle 5 No. 16-bis, 
esquina con Avenida Uno, Colonia San Pedro de 
los Pinos. También se ofrecerá, sin costo, el aseso
ramiento para el uso y ajuste de los aparatos 
adquiridos en Audio'prot. 

Javier Portilla Robertson, director del Progra
ma de Vinculación con los Exalum~os, opinó que 
la UNAM cumple con su tarea de formar profesio
nales y actualizarlos, al brindarles educación con
tinua a distancia, conferencias y cursos. Además, 
como en este caso, los apoya en el área de 
atención médica en generai y auditiva en particu
lar. "Estamos contentos de ofrecer cada vez más 
beneficios a nuestros egresados" .g 

GusrAvo AvALA!l.AURA RoMERO 

Cátedra Especial 
Miguel León-Portilla 

El Consejo Técnico de Humanidades, de con· 
formidad con lo establecido en los artículos 13 
al 19 y 22 al 24 del Reglamento del Sistema de 
Cátedras y Estímulos Especiales de la Univer· 
sidad N'"acional Autónoma de México, 

Convoéa 

A los profesores e investigadores de carre· 
ra de la UNAM a presentar su solicitud para 
ocupar, por un año, la Cátedra Especial Miguel 
León-Portilla, que pertenece al Instituto de 
Investigaciones Históricas, de. acuerdo con 
las siguientes · 

Bases: 

1. La 'cátedra tieo_e como propósito principal 
estimular la generación. de nuevos conocimien
tos en las áreas cultivadas por el. doctor Miguel 
León-Portilla, así como la difusión de dichos 
conocimientos. 

2. La presente convocatoria se abre en el 
área de Lenguas y literaturas de los pue
blos indígenas en el México contemporá
neo. 

3. Los profesores e investigadores solici
"tantes deberán tener publicaciones en el área 
de especialidad de la Cátedra. 

4. El estímulo consistirá en el 30 por ciento 
de los rendimientos del capital que la UNAM ha 
constituido en fideicomiso para dicha Cátedra, 
si el investigador es de tiempo completo, y el15 
por ciento si es de medio tiempo, según lo 
establece el artículo 6 del" Reglamento. 

5. De acuerdo con el artfculo 13 del Regla
mento, podrán recibir la Cátedra Especial los 
profesores e investigadores de carrera de la 
UNAM que, a juicio. del Consejo Técnico de 
Humanidades, se hayan distinguido de mane-.. 

ra sobresaliente en el desempeño de sus ac
tividades académicas y que tengan una anti
güedad mínima de cinco años al servicio de la 
institúción. 

6. De acuerdo con el artículo 16 del Regla
mentó, no podrán concursar quienes no ten
gan una relación laboral con la UNAM, quienes 
gocen de una beca que implique una remu·ne
ración económica o quienes ocupen un puesto . 
administrativo en la UNAM, a .menos que se 
comprometan a renunciar a ellos si obtienen la 
Cátedra. 

Las solicitudes deberán entregarse en la 
secretaría académica del instituto en un plazo 
que concluirá a los 30 días hábiles de haberse 
publicado esta convocatoria en la Gaceta UNAM 
y deberán acompañarse de: 

·a) Currículum vitae actualizado 
b) Fotocopias de los documentos que acre- "" 

diten la preparación -académica del solicitante 
e) Documentos en los _que conste su ads

cripción, categoría y nivel, funciones asigna
das, antigüedad en la institución y vigencia de 
su relación laboral 

d) Docume(ltación que permita al Consejo 
Académico Interno la evaluación del solicitaníe 
en lo que se refiere .a las actividades académi
cas de rnvestigación, docencia y difusión 

e) Programa de trabajo para el periodo de 
ocupación de la Cátedra y relación de resulta
dos esp~rados. El Programa deberá conside
rar, al término del periodo, la entrega de un 
trabajo de investigación por escrito y su expo
sición en un curso especial que tendrá duración 
mínima de una semana, así como la e,ntrega de 
un informe de las actividades desarrolladas 

f) Carta compromiso de no tener ninguna 
relación laboral o remuneración adicional fuera 
de la UNAM, con excepción de los estímulos 
del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) 

"Por mi raza hablará el espíritu" 
Ciudad Universitaria, DF, a 11 de julio de 2002 

La presidenta del Consejo Técnico 
de Humanidades 

.Doctora Oiga Elizabeth Hansberg 
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El bachillerato, clave en 
Se comprometió también a redoblarest.. 

zos e invitó a la comunidad preparatorina 
hacer lo mismo, ya que la Universidadseapat 

· ma a un proceso de reforma, en el cual 
bachillerato universitario desempeñaráunPIIIi 
importante. 

la reforma universitaria Al darle posesión del cargo, Enrique del V 
secretario general de la UNAM, destacó la i• 
tancia del bachillerato para la Universidad y retiBij 

el apoyo de la administración central para que 
preparatorias de esta casa de estudios fo 
la calidad del trabajo que se realiza en sus 

Héctor Herrera, director general de la Preparatoria 
planteles. 

Agradeció la participación de quienesconi!J. 
· para el periodo 2002-2006 

L
- . LETICIAOLVERA -

a Junta de Gobierno de la Universidad Nacio
nal designó a Héctor Herrera León como director 
general de la Escuela Nacional Preparatoria para 
un segundo periodo. _ 

Al asumir el cargo, que comprenderá el periodo 
2002-2006, Herrera León llamó a la comunidad de 
la Nacional P'reparatoria·a unir esfuerzos por el bien 
de la Universidad. 

Debe recordarse, dijo, que se trata de una 
institución con mucha tradición, pero ésta pue. 
de acabarse si no se construye día a día. 
"Estoy convencido de que la Preparatoria cuen
ta con una entusiasta comonidad que seguirá 
trabajando para que esta escu~la, junto con el 
Colegio de Ciencias y Humanidades, sea la 
que marque el camino del bachillerato en 

• maron la terna y de aque-llos que colabo~~t~~ 
durante todo el proceso, pues lograron Qlllt 
contienda se realizara en un clima de respeto. 

Héctor Herrera Le_ón obtuvo él título deaJ\'t 
. . tecto egresado de la lJNAM. Cuenta con más de! 

años de docente. Fue profesor de la Facultad ce 

Arquitectura y estuvo al frente de la Prepa 
número 2. En 1998 fue nombrado directorge 
de la Escuela Nacional Preparatoria. 

Es autor de varios boletines informativos 
EN P y di rector fundador de las revistas Horiz 
2, Imagen y Difusión, así como de la Guía o· ' 
para la Preparación de Exámenes Extraord' 
de Matemáticas; además, ha realizado in ve · 
cienes referentes a los problemas y sol · 

,académicas administrativas de los nuevos 
de estudio de esa dependencia. 

México". Héctor Herrera. F.oro: Francisco Cruz. 

Ha promovido el intercambio académicocoo 
otras universidades del país, mediante su pa · · 
ción en la Asociación Nacional de Universida 
Instituciones de. Educación Superior, en el · 
meal.o superior, de donde es coordinador 
Zona Centro desde 2000. g 

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO 
Coordinación de la Investigación Científica 

Convocatoria 

La Coordinación de la Investigación Científica de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, con fundamento en el artículo 54 fracción rll del 
Estatuto General y el precepto quinto del Acuerdo para el que se 
adscriben los programas universitarios y las áreas de la extinta 
Coordinación de Vinculación a las Coordinaciones de Investigación 
Científica y de Humanidades, convoca a los ·investigadores de la 
Comunidad Oceanográfica Nacional a presentar solicitudes para el uso 
de los buques oceanográficos El Puma y Justo Sierra, durante el año 
2003, de acuerdo con las siguientes 

Bases: 

l. Los solicitantes deberán presentar un proyecto de investigación 
completo, en el que se establezca con claridad lo siguiente: ' 

A. Los antecedentes aeadémicos del proyecto, incluyendo en especial 
los del investigador responsable y su grupo en el tema. 

B. La metodología_ a emplear, los equipos requeridos y su justificación. 
C. Los objetivos y metas propuestos. . 
D. Los resultados que se -e§peran, en términos académicos. 

_ E. El plan detallado de la campaña oceanográfica. , _ 
F. El apoyo económico externo con que se cuente para el tiempo de 

buque. • 
11. Deberán presentarse también los curricula vitarum·de los principales 

participantes y una carta de anuencia de cada uno de ellos para participar 
en el proyecto y en las campañas respectivas, de ser el caso. 

111. Los proyectos serán evaluados por la Comisión Académica de los 
Buques Oceanográficos de la Coordinación de 'la lnvestigacióñ Científica. 

- IV. Tendrán preferencia a aquellas solicitudes en los que se presenten 
proyectos multidisciplinarios, con mayor diversidad y nivel de áreas de 
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trabajo, objetivos y en cuanto a participación de investigadores por campaña 
oceanográfica; que representen colaboraciones interinstitucionales o 
internacionales, y cuenten con apoyo económico. 

V. Las propuestas de participáción o recoleoción de muestras de~ 
específicos para el trabajo de los investigadores que a juicio de los propiOS 
investigadores no justifiquen plenamente solicitar el uso de buque, podflí1 
remitirse a la Coordinación deJa lnv!lstigación CientífiCa a fin de analizar la 
posibilidad de que sé integren a las campañas que sean autorizadaS. 

VI. Las solicitudes, en original y dos copias, acompañadas de IJ1 
diskette con el ·archivo correspondiente, en el formato Word, deberán 
llegar antes del 17 de septiembre de 2002 a la siguiente dirección: 

Instituto de Ciencias dei 'Mar y Limnología, UNAM 
At'n: CABO -
Circuito Exterior 
Ciudad Universitaria 
04510 México, DF . 
En la misma dir.ección se entregarán los formatos para la presentación 

de los planes de cada campaña. 
·, VIL Los asuntos no contemplados en la presente convocatoria senkl 
resueltos por la Comisión Académica de los Buqués OceanográficOS. 

Nota: No se dará curso a las solicitudes incompletas. 
Los resultados de las evaluaciones se darán a conocer el 6 de 

diciembre de 2002. 

"Por mi raza hablará el espíritu" 
Ciudad Universitaria, DF, a 24 de junio de 2002 

Doctor René Drucker Colfn 
Coordinador de la Investigación Cientffica de la UNAM 



Participaron instituciones de 
educación media superior·y 
superior;prevatecióunambiente 
de unidad 

Dos anos después de ha·. 
berse establecido el Torneo 
Coladeritas, se reanudó con 
gran entusiasmo la edición 
2002 de esta competencia de 
futbolito mixto, organizada por 
la-Dirección General de Aten· 
ción a la Comunidad Univer· 
sitaria, en colaboración con 
Actividades Deportivas y Re· 
creativas. 

Este torneo contó con la 
participación de las escuelas 
de educación media superior y 
superior. 

La intención, además de 
promover la convivencia, fue 
crear un ambiente de amistad,
unidad, espíritu de compañe· 
rismo y partiQipación de la m u· 
jer universitaria en activida· 

Comenzó el Curso 
de Verano y la 

Clínica de Futbol 

Uno de los objetivos primordiales 
es propiciar a los niños para que 
conozcan la Universidad. 
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Derecho y Prepa 2, campeones 
del Torneo c·oladerita.s 2002 

En la primera fase del torneo se realizó un campeonato interior en las escuelas, de 
donde salió un equipo representativo de cada plantel. Foto: DGACU. 

des deportivas y de recreación con sus 
compañeros. 

Los objetivos se cumplieron, ya que 
además de un alto nive l deportivo se 
puso de relieve la excelente conducta. 
de los universitarios. 

La primera fase del torneo consistió 
en un _9ampeonato interior en las escue· 

· las, de donde salió un equipo represen· 
tativo de cada plantel. Posteriormente, en 
las .dos últimas semanas de junio, se 
realizaron los juegos interescolares en la 
cancha de basquetbol aledaña a la Al· 
berca Olímpica de CU. 

En las finales, que se desarrollaron el2 
de julio, la Facultad de Derecho refrendó su 
título al imponerse 2·0 al aguerrido equipo 
de la FES Cuautitlán. 

En nivel bachillerato, la Prepa 2 venció 
2·0 a la Prepa 4, én serie de penales. 

Roberto Zozaya, director de Atención 
a la Comunidad Universitaria, premió a 
los campeones y subcampeones dé am· 
bas categorías con chamarras y mochilas 
dep.ortivas. g 

DGACU 
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Arranca el Torneo 
' . 

Interfacultades 2002 
' 
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El objetivo, fomentar la practica del deporte en diferentes 
escuelas y facultades · · 

La DGADR invita a la comunidad estudiantil a participar en este torneo. Foto: Raúl Sosa. 

e Roo!wloll 

on la finalidad de promover y f~ 
práctica deportiva y la integración de los 
de las diferentes escuelas y facultades de 
Universitaria, la Dirección General de 
Deportivas y Recreativas lanzó la 
que invita a la comunidad estudiantil a 
la edición 2002 del Torneo lnterfacultades. 

Se podrá intervenir en nueve disciphs 
portivas: ajedrez, atletismo, baloncesto, 
futbol asociación, futbol rápido, frontón, 
volibol. De ellas, el ajedrez, futbol rápido y 
ción, beisbol, baloncesto yvolibol tendrán 111 
ter selectivo; el resto será promociona!. 

En las disciplinas de conjunto se se 
alumnos destacados para integrarlos más 
a los representativos de la UNAM. Con e&1 

reafirma la labor que tienen los tomeosinl 
-como semilleros de las selecciones auriaztls 
roniles y femeniles. 

En las disciplinas de ajedrez, atletisrro, 
natación todavía hay oupo; el único requisito liS 

alumno regular inscrito en la facultad o escuela 
selección se pertenezca y tener un avance · 
de 50 por ciento del semestre anterior, en los 
con carácter selectivo, la condición es no estar 
a una asociación que no sea de la UNAMy 
máximo de 27 años cumplidos al inicio del tooa 

Ellnterfacultades 2002 comenzó el8 de· 
concluirá el21 de septiembre. Si tienes desal 
integrarte y defender los colores de tu facultad. 
a la Dirección de Deporte Formativo y 
de Actividades Deportivas y Recreativas, · 
el lado poniente del Estadio Olímpico Un' 
10 a 15 y de 17 a 20 horas, de lunes a · 

Vence Cuautitlán a Aragón en beis bol 

La Facultad de Estudios Superiores 
Cuautitlán se adjudicó el campeonato del 
Torneo Cuadrangular de Beisbol, al 
vencer a la Escuela Nacional' de Estudios 
Profesionales Aragón 15 carreras a 12, 
en una de las canchás de la FESC. 

Cuaut~án logró su pasealafinalluego 
de derrotar a su-similar de la ENEP 
Acaltán, siete carreras a dos, mientras que 
la ENEP Aragón venció al representativo 
de la ENEP Zaragoza 12·3. 

En su priruer turno al bat, la FES 
Cuautitlán aprovechó para anotar una 
carrera. 

El panorama cambió cuando, en su 
oportunidad, la ENEP Aragón consiguió tres carre· 
ras. En los siguientes cuatro innings, el trabajo del 
pítcher aragonés Ericl< Martínez evitó que los dé 
Cuautitlán ~acercaran; sólo permitió dos carreras más 
y su equipo anotó otras siete. El marcad?r hasta ese 
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momento se encontraba 3-1 O en favor de Aragón. 
Al cierre de la sexta entrada el marcador 

indicaba 4-12 en favor de los visitantes. Sin embar
go, el siguiente periodo fue décisivo para él conjún
to de la FESC, gracias al despertar de sus ba-

teadores, quienes se acercaron. 
El relevo de Ramón Gómezen 

tículo les ayudó a meterse en lapelal 
parte baja del séptimoepisociJ, 1vá1 
logró un pitcheo que detuvo 1XJ 
a los de Aragón, faena que se · 
los hits que derivaron en carrerasli 
sus oompañeros Víctor GonzáleZ. 
Baltazar, Miguel Ortega, Juan 
do y Tonatiuh Trejo. 

Con este gran regreso, el 
Cuautitlán consiguió el título del 
guiar. En tanto, Acatlán y 
putaron el tercer y cuarto s8J 
presentarse los jugadores de 

automáticamente Acatlán logró el tercer 
campeonato. 

El objetivo de este torneo fue intereSI 
comunidad estudiantil en este deporte, el 
su tipo que se practicó en la UNAM.g 
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no de los objetivos pri
IIOitiales detCurso de Verano 
y de la Clínica de Futbol AsoCia
ción Pumas 2002 es estimular a 
kls niños para que conozcan la 
liiversidad. Se pretende que 

¡A jugar! 

infantes, además de venir a 
Mrtirse. aprendan cosas nue
• y aprovechen su tiempo li
lle en las vacaciones. Otro pro
pósito es que sepan del queha
cer académico de la UNAM. 

Comenzó el Curso de Verano y la Clínica 
de Futbol Pumas 2002 

"Que sepan que ésta es 
1111 Universidad de excelen
cia; es una oportunidad impor
tante para que aprendan a_que
rera la institución desde ahora. 
Sabemos que hay una gran 
parte, de los cerca de mil niños 
que nos acompañan y confor
man el Curso de Verano . 
Pumitas, que tiene el azul y oro 
no sólo en la ropa, sino en el 
corazón, y en eso trabajamos", 
dijo Yvar Langle Monzalvo, 
coordinador general del Curso 
de Verano y de la Clínica de 
FutboiAsociación, organizados 
por la Dirección General de Ac- · · 
tividades Deportivas y Recrea
ivas de la UNAM. 

Desde 1979 la Universidad 
Nacional abrió sus puertas a los 
~dé los académicos y traba
~ universitarios para que 
mediante el juego y la diversión 
convivan y aprendan con chicos · 
de su edad. · 

Esta labor de extensión 
que realiza la UNAM desde 
hace 23 años es una tradición 
que los pequeños esperan 
con entusiasmo. 

Participan más de 400 menores. Fotos: Raúl Sosa. 

La expectativa no es otra 
111 irlhlntluser los mejores en 
el Distrito Federal, a corto y 
mediano plazos, con la oferta 
~presenta este curso. "Las 

organización implan
año tienen como eje 

central la honestidad. Conta
IIOS con actividades cultura
las, ecológicas, recreativas y 
depomvas, que nos hacen pre
lilque éste puede ser _el más 
~iente. El curso es de 
._más baratos y lo consolida
linos para que en 2003 sea el 
llejor en México", aseguró 
lqle Monzalvo. 

A diferencia de años anteriores, 
en las salidas fuera de CU los niños 
recibirán información y efectuarán 
actividades que antes no realiza
ban. Visitar el campanario de la Ca
tedral Metropolitana, los murales y 
jardines del Palacio Nacional, el mu
seo del Templo Mayor son innova
ciones que tiene este curso; ade
más, las clases de teatro y la partici-

. pación y ayuda que ofrece la Escue
la Nacional de Artes Plásticas, que. 
apoya los cursos de pintura y dibujo 
infantil. 

Hay un alto nivel de seguridad, 
tanto con el personal disponible como 
con los seguros adquiridos; asimismo, 

· estarán presentes los servicios médi
cos de la instituciórr. 

Clínica de futbol 

Esta semana arrancaron también 
las actividades en la Clínica Infantil 
de Futbol Asociación Pumas 2002. 
Fernando Mojica Maldonado, coor
dinador operativo de la clínica, dijo: 
"El entusiasmo y la ilusión de estar 
una vez más en contacto con los 
niños es gratificante". 

De acuerdo con la edad que tie- · 
nen los niños que asisten a laclínicaes 
como varían los objetivos del mismo. 
"Pretendemqs que tengan un des-· 
arrollo psicomotor y capacidades físi
cas acordes con la etapa en la que se 
encuentran. Que aprendan también 
los conceptos técnicos y tácticos que 
les corresponden", dijo. 

En relación con el Curso 
de Verano, que paralelamente 
se desarrolla en las instalacio
nes del Estadio de Prácticas 
Roberto Tapatío Méndez, co
incide en que el objetivo pri
mordial, antes que el futbol, es 
acercar a los niños a la UNAM. 
"Hacerles ver todo lo que sig
nifica esta casa de estudios y 
dejar mella en su formación no 
sólo deportiva. Que sepan que 
la vida es disciplina y que el 
futbolles ayude y les permita 
ser mejores ciudadanos, estu
diantes e hijos", señaló Mójica 
Maldonado. 
. La base para la réalización 
de esta clínica es el personal e 
instalaciones que la Organiza- . . 
ción Pumitas CU. Futbol, AC; 
tiene en la UNAM, cerca del 
Jardín Botánico. 

Es importante resaltar que 
poco a poco, esos niños que . 
alguna vez pisaron las can
chas y comenzaron la práctica 
de este deporte, se han ido 
·integrando a la Universidad 
como estudiantes de prepara
torias, CCH y licenciatura y 
han seguido con el proceso 
que ahí comenzaron, hasta lle
gar a formar parte de los equi
pos representativos de futbol 
asociación de la UNAM; ese es 
motivo de orgullo, pues la .ma
yoría llega a esas alturas con 
una plena identificación de los 
colores auriazules y del signi
ficado que posee esta Univer-

. sidad para México. · 
"Quienes trabajan en 

Pumitas son jóvenes estudian
tes universitarios, serios y con 
mucha experiencia en el mane
jo de niños. Además, no sólo 
nos ~nfocamos al futbol, tam- · 
bién tenemos actividades com
plementarias que nos ayudan a 
contribuir en el desarrollo de los 
niños; esto nos diferencia de 
otros cursos o clínicas que se 
presentan en esta época de 
vacaciones", refirió Mojica 
Maldonado. 

Participan en la clínica ni
ños de entre cuatro y 16 años; 
este 2002 comenzaron el curso 
poco más' de 430 infantes. g 



-Cosecha de 17 medallas 
para la Universidad 

Logros de los primeros tres días de la segunda . 
etapa de la Olimpiada Juvenil · 

D 
JAVIER CHÁVEZ/JESÚS CANALES 

iecisiete medallas ha cosechado hasta el 
momento la Universidad Nacional en el reinicio de 
actividades de la segunda etapa de la Olimpiada 
Juvenil2002, que se desarrolla en distintas sedes en 
el interior del país y en la ciudad de México. 

Canotaje 

La universitaria Zitzil Soto ganó las cuatro pruebas 
en las que participó: individualmente en K-1 juvenil 
menor a mil metros y la misma modalidad a 500 
metros; aliado de Elizabeth Sánchet íriunfó en el K-
2 juvenil mayor a 500 metros y el K-2 juvenil mayor 
a mil metros, convirtiéndose en una de las máximas 
figuras de esta justa. 

Elizabeth Sánchezcoritribuyóindividualmentecon 
una presea de oro en la prueba de K-1 juvenil mayor 
a mil metros. Entre ambas sumaron las cinco preseas 
de oro de la escuadra universitaria, en las acciones de 
la Olimpiada Juvenil de Canotaje 2002, que se desa
rrolla eD la Pista Virgilio Uribe de Cuemanco. 

En el primer día de competencias; José Luis 
Guerrero -en la juvenil mayor-logró la plata en el 
K-1 a mil metros, en tanto que Édgar Vargas -juvenil 
menor-logró el bronce en C-1 , en la misma distan
cia. El equipo auriazul obtuvo otra presea de plata,. 
mediante Alonso Balbuena, Axel Laurel, Pablo Lau
rel y Sergio Ruiz, en la carrera de K-4 juvenil mayor 
a 500 metros; además, cuatro de bronce en las 
modalidades de K-1 juvenil mayor a 500 m, con 
José Luis Guerrero; en el C-1 juvenil mayor a 500 
m, con Alonso Balbuena; en el C-2 juvenil menor a qOO 
m, con Édgar Vargas y Tomás Quiroz, y finalmente 
con Alonso Balbuena, Pablo Laurel, Axel Laurel y 
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Sergio Ruiz, e11 el C-4 juvenil mayor a 500 metros. 
La segunda presea de plata fue conquistada en 

la categoría juvenil menor, por conducto de Édgar 
Vargas, Tomás Quiroz, Arturo Coquis y Sergio Ruiz, 
en C-4 a mil metros; otro bronce lo obtuvieron, en la 
juvenil mayor; Alonso Balbuena, Axel Laurel, Pablo 
Laurel y Sergio Ruiz, en C-4 en igual recorrido. 

Taekwondo 

La puma Cecilia Nieto Islas obtuvo plata, mientras 
sus compañeras Araceli Hernández Morales e lrma 
Edith Contreras conquistaron bronce al concluir la · 
jornada del tae~ondo olímpico, efectuada en la 
unidad deportiva La Loma de la capital potosina. 

En el marco d~ la segunda etapa de la Olimpiada 
Nacional, la estudiante de la Prepa 9, Cecilia Nieto, 
obtuvo el subcampeonato nacional en la división light 
middle, con lo que mejora así la medalla de bronce 
que ganó en la justa 2001, celebrada en Mérida. Es 
fuerte candidata a ser la heredera de la añeja 
tradición del taekwondo universitario femenil. 

El camino hacia la presea plateada no fue fácil, 
Nieto Islas se impuso en su primer combate a Erzuli 
Soto, de Durango, a quien venció 19-4. En su 
segunda aparición, Cecilia derrotó sin problemas 
24-12 a la poblana Angélica Noraica. . 

Posteriormente, la universitaria se ·enfrentó . a 
Margarita Sánchez, del Distrito Federal, en ·la com
petencia más reñida y en _la que se impuso con un 
apretado 7-5. 

El combate por el-oro estaba decidido; Cecilia 
Nieto, medalla áurea en la Olimpiada de Gua dala jara 
2000; se mediría ante Ana Gómez, de Coahuila, 

' 

yJavierChávez. 

integrante de la selección nacional de 
· La coahuilense se puso alfren1tedelideel,. 
- round con una ventaja que no perdería · 

marcador final fue 15-4. 
Por su parte, la puma Araceli Hennrzliltl 

al medallero olímpico luego de una 
cuatro años. Araceli se ubicó en el tAINI~h•·•J 

categoría light luego de vencer a la 
Alondra Santos, a quien noqueó. 

Posteriormente, Hemández M""''-,..,_ 
Lily Guerrero, de Zacatecas, con un 
1. 5, lo que le permitió éntrar a las rnedall 
primera vez desde 1997, año en que 
segundo lugar de su división. · 

En su @imo combate, Araceli perdió 
Edith Gómez, de Guanajuato, 
se ubicaría en el primer lugar nacional. 

Por su parte, lrma Edith Contreras 
presea de bronce en la categorfawoftorllllll• 
11-8 a la coahuilense Mónica Ramírez, 
pués caer ante la representante de 

En las otras divisiones, los pumas 
acción fueron Hugo Gabriel Mascorro, de 
8, que se quedó a un paso d,e la medalla 

. al sucumbir por amonestación. 
También los pumitas Diego Francisco 

Óscar López Guzmán se quedaron en 
perder en sus respectivos combates. 

. Waterpolo 

Al concluir la primera fase de las com ... 
polo acuático varonil, el equipo 1uvenn1111• ......... 
en el marco de la Olimpiada N::~r.innai2W~QIIP• 
tó la medalla de bronce, al derrotar al 
de Aguascalientes por marcador de 15-3. 
anterior, la máxima casa ae estualoslii''"' .. '-:I 

lla 26 de bronce, para llegar a 59 en 
oro y 17 de plata. 

Para disputar el tercer lugar, el 
juvenil de la Universidad venció . 
18-2, posteriormente goleó a Nuevo 1P 
cayó ante Jalisco 8-5, qúe a la postre 
peón ~1 vencer aiiMSS 5-4, en tiempo 
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res de los 16 integrantes 
la selección nacional de 

son universitarios y 
~.--.~.. participan en el 

UIIIP&IIJnBIIDPanamericanode 
tJIPIICiallidad que se efectúa 

1101~'88. Argentina, con
lblldial de Portugal. 
Mll091Camacho, Em~ 

Antonio Gon· 
el handball, un 

que requiere fuer· 

técnicas de 
y se utiliza una 

,riilmás pequeña 
Dos de elfos se han conver· 

íb en formadores de futuros 
lliportistas destacados al fungir 
•noentrer118d4ores: Miguel Án· 

21 años, en fa Prepara-
y José Antonio, de 22, en 

1. 
Ésta es fa primera vez que 
Antonio y Miguel Ángel, 

varios años de practicar 
tsldball, asisten a un Pana

__ ,,,. •••. en el que participan 
t :liiiDpailies.En el primer grupo 
1111lin Br:~~íL Colombia, Argen· 

y México; en el segundo, 
fstados Unidos, Groenfandia, 

y Paraguay. 
Ambos conviven con estu· 

áiesque tienen entre 1 ~y 18 
de edad; están coñscien· 

11\II; ;H.I UUIJIICO responsabilidad 

UNAM 

Tres ·universitarios, en la 
selección nacional de handball 

Miguel Ángel Camacho, Emilio Stoopen y José Antonio 
González participan en el Campeonato'Panamericano que 

· se realiza en Buenos Aires 

Miguel Ángel Camacho,EmilloStoopen y José AntonioGonzáJez. Foto: Raríl Sosa. 

como jugadores y profesores de un 
deporte que.requiere mayor impulso 
y conocimiento de los mexicanos. 

Emilio Stoopen, de 25 años, es 
estudiante de la Facultad de Odontolo
gía y practica este deporte desde hace 
un lustro; fue llamado por Georghe 

Dr. Juan Ramón de la Fuente 
Recto r 

Lic. Enrique del Val Blanco 
Secretario General 

Mtro. Daniel Barrera Pérez 
Secretario Administrativo 

Dr. Jaime Martuscelli Quintana 
Secretario de Servicios a la 
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en Trabajo Social su campaña de afiliación 

dación UNAM, en 
sea de más recursos 

meta, atraer a 20 mil nuevos socios; se beneficiará a pro_gramas académicos 
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Distinguen a 
DwightAcosta 
como Profesor 

Honorario en Perú 
Es investigador del 1 nstituto 
de Física ~ 6 

VICES ICAilMICAS 

Dwight R. Acosta 

Satisfacciones del 
quehacer académico 

Q 7 

CENTIAHS 

El debate 
por la UNAM 

La CECU convoca a un ciclo 
de conferencias y mesas · 
redondas 

r: ~- . Convocatoria al PAPIIT 
Heoestrosa, Eduardo Maldonado y And rea Hernández obtuvieron los tres primeros 

del concurso convocado por Bibliotecas. ·Foto: Juan Antonio López. Q 15 Q 22 
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